

## Un día de honda agitación en Valencia - El Día de Italia -

La Avenida de los Aliados y la plaza de Wilson disgustan al elemento militar. -- Una carta al Alcalde del Capitán general Sr. Muñoz Cobo. -- Los concejales deliberan sobre esta delicadísima materia. -- Reserva impenetrable. -- El pueblo no se reserva nada y dice lo que siente. -- Esperamos que la solución afirme la Soberanía Valenciana

Los aliadofilos valencianos irán el domingo próximo a testificar ante el cónsul de Italia su satisfacción por las recientes victorias libertadoras. -- Un gran momento en la historia de un pueblo. -- El militarismo vencido y aniquilado. -- Ciudadanos: Cumplid todos con vuestro deber. --

### La sombra de Pavía

La democracia valenciana ha consagrado siempre sus mejores y más generosos esfuerzos a la defensa de la soberanía del poder civil.

Pero nunca, como en los presentes momentos históricos, ha podido verse más obligada a mantener la intangibilidad de este principio, porque ni las circunstancias han sido jamás tan propicias para dejar ahincado este supremo ideal de justicia entre las instituciones y las prácticas políticas de los pueblos ni los acontecimientos han exigido nunca de manera más imperiosa la necesidad de cerrar irrevocablemente el paso a toda sombra superviviente de despotismo feudal.

Y sin embargo, en estos instantes, precisamente, en que los fueros de tal verdad más claramente fulguran en las conciencias, una arma, una inquietud, ha agitado el espíritu público.

El Ayuntamiento de Valencia ha acordado compendiar el principio de la libertad de los pueblos, en un nombre: Wilson; y el espíritu de sacrificio por esa libertad, en otro nombre: los Aliados; y poner estos nombres como enseñanza y ejemplo, en dos vías importantes de la ciudad.

Mas este acuerdo ha despertado, al parecer, suspicacias incomprensibles, recelos mezquinos, entre elementos que, aunque fundamentalmente distanciados del orden civil, se sienten, por lo visto, más inclinados cada día a intervenir en sus negocios.

¿Será posible que el motivo consista en la posición a que el nombre de Echagüe, que rota una calle de Valencia, desaparezca para dar paso al de los Aliados?

Es posible y es cierto. Mas razonemos. El nombre de Echagüe es inmediatamente perecedero. ¿Qué dice para el hombre ciudadano el apellido de este general? Todo el poder de una armada sería insuficiente para grabarlo en la memoria de las generaciones. No va unido a ningún importante hecho de armas, no se enlaza con ningún servicio trascendente rendido a la patria, ni siquiera evocando el del general Tovar, la gratitud de un pueblo hacia quien, en momentos difíciles, acertó a humanizar el sentido de la autoridad.

El nombre de Echagüe recuerda sólo la Coalición monárquica de funesta historia. Fue la Coalición monárquica la que, en acción de gracias, instituyó en una calle el apellido de su fundador, aprovechando para ello la ausencia de la minoría republicana.

Achaque ha sido de todos los Ayuntamientos, así republicanos como monárquicos, pero especialmente de estos últimos, prodigar nombres oscuros e inexpresivos en la guía de la ciudad; cuando sólo deberían ser exaltados hasta la lámpara rotuladora que los nombres innarrables, capaces de sobrevivir a sus titulares y de soportar la patina de la historia, aquellos nombres, respecto de los cuales no tengan necesidad nuestros hijos de preguntar por qué se les monumentalizó, o si lo preguntan podamos ofrecerles una razón pronta y expedita que no suscite en ellos la sonrisa del desdén.

Sobre no pertenecer a esta categoría el general Echagüe, su exaltación urbana no obedeció a motivos de orden militar, sino que tuvo origen puramente político. Ganó una batalla electoral a los republicanos en 1911 y la Coalición monárquica le dedicó una calle. A la primera batalla electoral perdida por la Coalición, sabían todos que el nombre del general iba a desaparecer. La política local lo trajo y la política se lo lleva. ¿Hay en ello algún agravio para quien no sea político militante?

Si existe ni puede apreciarse menoscabo para ninguna institución. Empeñarse en burlarlo, es acarrearlo a despertar la suspicacia hipócrita, de modo que pueda creerse que no es el nombre sustituido sino el recipiente del que concita el enojo. Y a ello no habría derecho.

Si permitáramos del supuesto del derecho de determinados oficiales para reunirse y manifestar su disgusto acerca de acuerdos adoptados por la Corporación municipal, habría necesidad de reconocer, por razones de equidad y de justicia, el mismo derecho a favor de sus subordinados para exponer la propia opinión u otra diferente.

Somos republicanos no sólo por dictados ideológicos derivados de la ciencia del derecho político, motivo de orden intelectual, sino por amor a España—motivo de orden sentimental—por amor a España, que sólo mediante instituciones plenamente democráticas puede salvarse de una de las dos tiranías que nos amenazan: la del dictador o la de las muchedumbres desordenadas. Porque si no fuéramos también sentimentalmente republicanos, si no moviera nuestros corazones un soplo de romanticismo, ni a'umbrara nobles concepciones un destello de idealidad, si no nos agitaran en nuestro espíritu la inquietud de estímulos impuros, habríamos ido a parar a los, como tantos otros, a la sombra apacible y proclama de la monarquía. Pero porque nuestro republicanismo es la ciencia misma del amor a la patria, nos duele y alarma la sola posibilidad de que existan actos o tendencias que contribuyan a acarrear el divorcio, ya iniciado, entre el pueblo y el ejército, del cual es secuela obligada el de la oficialidad y el soldado, que nos conduciría al caos ruso.

El derecho de petición. El derecho de petición no puede negarse a nadie. Pero es de

muy difícil ejercicio, aunque sea en un orden confidencial, cuando se lleva al dinto una espada que se ha templado en la forja común de todos los ciudadanos.

Y es un momento extremadamente crítico aquél en que los gobiernos exigen al pueblo que contribuya, de un modo temporal o permanente, con más de 500 millones de pesetas para seguir forjando espadas.

### RICARDO SAMPER.

Nos hallamos los valencianos ante un hecho que, cuando sea de todos conocido, causará estupor. No vacilamos en afirmar que provocará una tremenda agitación; que la misma honda inquietud que despierta en quienes han ido enterándose en estas últimas 48 horas, causará en la opinión toda. No creíamos que una intervención del elemento militar en nuestros asuntos ciudadanos fuese posible. Quedó aquí el recuerdo de Echagüe como el de una página que, por el bien de todos, por el sosiego público, por la concordia entre la guarnición y el elemento civil, no debía reproducirse. El mismo poder central había advertido lo funesto de una gestión provocadora de disturbios e incitadora a todos los males. Los valencianos no podemos más que ser gobernados por la bondad y la justicia: todo procedimiento que se salga de estas normas, pone en riesgo la paz que, una vez perdida, en nuestra ciudad, difícilmente se recobra. Y como jamás creímos retroceder a aquellos ominosos tiempos, he aquí por qué la inmensa emoción que en nuestro espíritu ha causado un hecho del que vamos a dar cuenta ampliamente a Valencia entera, para que se agarre con sus dos manos a su soberanía y aun quizás para que tremole su «Séneca».

Conocen nuestros lectores los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento de Valencia en su sesión última memorable; sustituir los nombres que hoy ocupan las vías que llevan los rótulos de Príncipe Alfonso y Condé del Serrallo, por p'aza de Wilson y Avenida de los Aliados. Fue votada la proposición por los liberales que siguen al conde de Romanones, a don Santiago Alba y por todos los concejales que constituyen las izquierdas. Votaron los liberales monárquicos la propuesta, después de recibir como explicación por parte de sus compañeros de Consistorio, que la sustitución no significaba un propósito de ofensa ni de molestia para nadie. El nombre del Príncipe Alfonso, por anacrónico, si se nos permite la expresión, ya no es oportuno. Tal nombre no es sino un recuerdo de las esperanzas que el pueblo valenciano puso en un príncipe que no era siquiera el actual rey de España.

En cuanto a la Avenida del Condé del Serrallo, las razones para que ese nombre desapareciera para nosotros son múltiples. No todas publicadas, porque no queremos que reñer cuestiones mueras. Nosotros estimamos a los militares que hacen de su amor a la patria y al uniforme un sacerdocio: abominamos de los que ponen su espada al lado de una facción para servir intereses de una política local. Generales que hacen excepciones no son generales para ganar batallas. Generales que miran el Censo electoral y no miran el mapa, no son de nuestro afecto. Generales cuya gestión levanta tempestades de odio y ponen frente a frente al elemento civil y a la clase militar y rompiendo los límites de su acción se ponen al frente de las pasiones que engendra la enconada política de partidos de una ciudad, para nosotros pierden todo derecho al respeto, porque sus propios hechos los ponen al alcance de las más duras diatribas. Conste, sin embargo, que no son éstos, sólo, las razones que aconsejan la desaparición de la lámpara que ostenta el nombre de ese señor. Son más fundamentales todavía. Las conoce la mayoría de Valencia: nos negamos a escribir sobre ellas porque, lo repetimos, sintiendo la gravedad excepcional del momento, no queremos darnos arrastrar por nuestra propia emoción y nos esforzaremos en evitarle a la ciudad un día de luto. Pero si se pretende mediatizarlos; si se quiere humillarnos a los pies de una fuerza, sea ésta la que fuere y por a'ia que ésta; si se quiere soñar la libre manifestación de la soberanía valenciana nos negaremos, y arguiremos el alma activa e indomable de Valencia. Es posible que se crea fácil pasar por encima

de nosotros: no lo es, no se puede pasar sin que Valencia, por la índole misma de los hechos que vamos a relatar, no se sienta revivir en toda su fuerte y brava tradición y encienda la mecha que desde ha tiempo está en sus manos.

Atravesamos los momentos más críticos de nuestra historia. No hay ciudad española que sufra lo que Valencia lleva sufrido, ni ciudad, tampoco, que sienta con más vehemencia el deseo de que «esto» termine.

Llamamos, pues, a juicio a cuantos ignoran la facilidad con que éste puede perderse; el Ayuntamiento ha usado de una facultad que está en la ley y ésta debe ser respetada por todos; más aún por los que más fuertes se consideran. Esperamos que el Capitán general advierta que frente a la misma Capitana está la calle del General Tovar, que ahí vivirá ese título como entre nosotros puede vivir eternamente todo recuerdo que evoque la bondad y la paz. Esa lámpara tiene ahora, para el señor Muñoz Cobo toda una significación. Con sólo meditar un instante advertirá que aquí no hay pasión alguna contra el ejército ni contra ningún militar. Si éste, al ejercer la suprema autoridad en nuestra región, no olvida que en la funda donde una espada se envaina, no puede ponerse un escudriño.

Al ser conocido el acuerdo del Ayuntamiento de Valencia, surgió entre algunos elementos militares, no todos, el deseo de protestar o de realizar alguna gestión para impedir que se leve a la práctica la sustitución de los citados nombres. Parece que lo que más ha molestado es lo de Echagüe, precisamente lo que a la opinión valenciana le molestará menos. Y como consecuencia de este estado, en que se fijó el criterio de muchos militares, el Capitán general ha creído un deber dirigirse al señor Valentín por medio de una carta invitándole, cortésmente (lo suponemos, aunque no conocemos el texto), a que el Ayuntamiento rectifique los acuerdos o suspenda su aplicación.

Nos consta que antes de ser remitida esta carta, habiéndose reunido jefes y oficiales de la guarnición. En esta reunión se dio lectura a una copia de la carta del señor Muñoz Cobo, a la que todos prestaron asentimiento. Parece, sin embargo, que se ha exagerado respecto de los sentimientos que abigan jefes y oficiales. El alcance de esta gestión no puede ser más que discretísimo, dada la notoriedad y autoridad de la persona que ha comenzado la negociación. Pero se había supuesto que las tropas estaban acuarteladas por este motivo; que la Junta de Defensa del arma de Infantería de Valencia aconsejara temperamentos energicos contra el Ayuntamiento; si éste no volvía sobre su acuerdo. Nada sabemos, de cierto, en lo que se dice; pero creemos fundadamente que hay exageración en todo ello. Sin embargo, no tenemos por qué ocultar que la actitud de los oficiales ha causado una indescripible impresión, tanto más cuanto que ayer por la mañana se supo que el Alcalde había convocado a los concejales que habían adoptado el acuerdo, para comunicarles los hechos.

Efectivamente: En el Ayuntamiento y presidido por el señor Valentín se reunieron los concejales de la Alianza de las Izquierdas y los que forman las minorías romanista y albista. La sesión fué larga y laboriosa y, aunque no estamos autorizados para decir nada de lo que en ella pasó anticipamos, sin embargo, que causó verdadera extrañeza la petición que se formuló, ya que los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento no están inspirados en odio alguno, sino en el anhelo de glorificar a Wilson y a los Aliados. La mayoría de un Ayuntamiento soberano ha adoptado esos acuerdos que hay que respetar, o ejecutarlos en la paz.

El Alcalde dijo, pues, lectura de la carta del Capitán general. ¿Qué acuerdos adoptaron los reunidos? Los des-ono emos. Léga a nuestros oídos que se autorizó al Alcalde para que dé a las autoridades militares la seguridad de que no hay pasión alguna en esos acuerdos contra el ejército, como es natural. Pero, que, los acuerdos, no se puede por nosotros que manteniémoslos íntegros y llevarlos a la práctica. El hecho es que los periodistas preguntamos a los concejales qué resoluciones habían adoptado, y éstos manifestaron públicamente que se habían juramentado para no decir nada. No hemos de ser nosotros los que intentemos hacer violencia a ningún concejal

para que nos revele lo que en la reunión ocurrió; pero, la verdad: no vemos tampoco la necesidad de que se juramen en un asunto que forzosamente se ha de resolver a la luz del día. Respetamos su voluntad y esperamos el desenlace.

La agitación fué en aumento durante la jornada de ayer. En los centros republicanos, socialistas y obreros se comentaron con gran viveza los acontecimientos. Las Juventudes republicanas y la socialista, celebraron reuniones urgentes. Nuestra Redacción fué visitada por centenares de correccionistas. En todos se manifestaba el más hondo descontento. Podemos afirmar que en Valencia no se hablaba de otra cosa y que de tal modo estaban los ánimos apasionados, que más ha afectado al sentimiento público en la ciudad este hecho que las noticias de la crisis.

Más descabamos decir sobre este asunto. No queremos hacerlo porque a todos importa la vida de Valencia. Bien sabemos hasta qué extremo han impresionado los hechos a las agrupaciones avanzadas de nuestra ciudad. Por lo mismo, como órgano de opinión, tenemos el deber de dirigirlas a las autoridades para que no se extravíe el juicio de las masas en un asunto que para ellas está resuelto, fallado ya.

Vivimos uno de los períodos más azarosos de la historia de España. No se sabe qué punto saldrá el chispazo que ha de poner al rojo el alma española para que se funda todo un pasado y se forje toda una idealidad. El disgusto de vivir se ha manifestado en el transcurso de muy poco tiempo de un modo violento. Y no es difícil que un motivo cualquiera inaugure una era de luchas cuyas consecuencias no somos nosotros los llamados a juzgar.

Valencia ha votado ya por el órgano de su Municipio. Su voluntad debe cumplirse. Todo lo que sea oponerse a esto, por mucho que se pretenda paliar y suavizar, aparecerá ante un pueblo vivo y razonador como una ingerencia o una mediatización.

Los momentos son, pues, de prueba. ¡Viva la Soberanía Valenciana!

### Mitin socialista

El domingo, 4 de la mañana, se celebró en el Círculo Socialista (Almas, 13), un mitin socialista en conmemoración de la gloriosa revolución rusa, y en el primer aniversario de movimiento maximalista.

Había uso de la palabra los compañeros Vicente Marfí, M. Moja, José González, García Carver, Pascua Quiles, Isidro Escandell y Francisco Sanchis.

Por la significación político-social del movimiento bocheviki, los elementos trabajados deben hacer acto de presencia al mitin.

### NODRIZAS

Acudid a casa Carlota, faltan 10; se pagan los viajes a las que estén en los pueblos, siempre que resulten buenas; ganar en 5 a 10 dueros. No equivocaros y tomad bien la dirección. Subida del Toledano, 5 y 7, cuadro anunciador en el número 1, frente al Miguelote.

CASA CARLOTA

### EL OCULISTA AMERICANO

Establecido en la calle Barcas, núm. 2, en Valencia, ha dado la vista a más de trescientos ciegos, desahuciados por la ciencia, en el espacio de dos años y medio que reside en esta capital. Tiene nombre y dirección de ellos a la disposición de los enfermos de ojos que lo deseen. Sus precios son módicos, y da consultas gratis a los indigentes.

### MALES SECRETOS

Purgaciones, se cortan en dos días con las «cápsulas Koch», 3 pesetas. Llagas, bubones, «Pomada Koch», 3 pesetas. Para limpiar la sangre de humores, «Depurativo Koch». Cura rápida, secreta y sin peligro. Venta en Valencia: Botica San Antonio, Mercado, 7; Camar, San Fernando, 34, y otras. Prospectos gratis. Clínica San Vicente, 102, 1.º

### Los delegados de Alemania ante el mariscal Foch

Londres, 7 (oficial).—La misión alemana encargada de rogar al mariscal Foch, generalísimo de los ejércitos aliados la concesión de un armisticio ha atravesado las líneas aliadas.

Presentados los comisionados ante el general Foch, éste les ha hecho entrega de una nota con las condiciones en que los aliados concederán a Alemania el armisticio que pide para concertar la paz.

Los delegados han de contestar a estas condiciones en el término de 48 horas y su contestación ha de ser terminante, afirmativa o negativamente sin que puedan formular objeción alguna.

### AL ADRIÁTICO

O liddio che vagli e rinnovelli nel mar le stirpe, o liddio che le cancelli i viventi i viventi serán quelli che sopra il mare ti magnificeranno, sopra il mare ti glorificeranno, sopra il mare t'offriran mirra e sangue dell'altare che porta rostro.

«La Nave. Prólogo».

### Gabriele D'Annunzio.

La rendición de Austria a Italia representa, como gran episodio de la guerra de Europa, el fin de un siglo de luchas entre los dos pueblos que abarca, desde el desmembramiento y repartición de Italia de 1815 al desmembramiento de Austria en Noviembre de 1918.

Con el tratado de Viena, después del vencimiento de Napoleón de 18 de Junio de 1815, Austria quedó dominando una gran parte de la Italia destruida. Soñando en la obra de la unidad de Italia, se formó entonces en los montes de la Calabria y de los Abruzzos la sociedad secreta «Carbonaria», que contaba, al celebrarse la primera sesión del Congreso de Viena, 800.000 miembros.

Austria dominaba entonces en los Estados de la Lombardia y el Véneto, y repartió entre sus parientes los ducados de Módena y Regio, Parma y Guarela, ejerciendo una gran influencia sobre todo el resto, exceptuando la Sardegna, el Piemonte y la Liguria, dominados por la Casa de Saboya. Desde el año 1815 al 20, la «Carbonaria» se dedicó a un trabajo preparatorio hasta que, en 2 de Julio de 1820, estalló en las dos Sicilias una revolución contra la tiranía de la Casa de Borbón. El general calabrés Guillermo Pepe puso al frente del movimiento revolucionario que se extendió a la multitud. Fernando II tuvo que ceder, y el general Pepe entró triunfalmente en Nápoles el 9 de Julio. El día 13 fué proclamada la Constitución, sancionada por los versos de Gabriele Rossetti.

El príncipe de Meternich, que seguía los acontecimientos de Italia, no vio con buenos ojos ese acto de Fernando I y le obligó a adujar. Se reunieron los representantes de Austria, Rusia y Prusia en la Garniola para estudiar las cuestiones interiores del véneto de Nápoles. Se ordenó a la ocupación militar de la Italia meridional. Fué la guerra. Y en 13 de Marzo de 1821 quedó estable el poder absoluto y vencida la revolución.

El ejemplo de los carbonarios napolitanos fué seguido por los piemonteses.

En Enero de 1824, los estudiantes de la Universidad de Turín se pusieron la escarapela constitucional. En 10 de Marzo se dio el grito de «Viva Italia!» Víctor Manuel de Saboya, antes que ceder, prefirió abdicar. Se promulgó la Constitución en 13 de Marzo. Los austriacos también marcharon entonces contra el Piemonte, destruyendo la Constitución. Las tropas austriacas estuvieron en el Piemonte hasta Septiembre de 1823 y costaron al Tesoro la suma de diecisiete millones de liras.

Los carbonarios de la Lombardia y el Véneto fundaron en Milán «El Conciliador», en 1818, dirigido por Silvio Pellico. Comenzó por parte de los austriacos un período de cruel persecución, que condujo al Spielberg a un gran número de justos patriotas, «los mártires del resurgimiento italiano», entre ellos a Pellico, que escribió «sin odio» «La mia prigione», el libro de la sermida y la mayor acusación contra la ignominia del Austria, que vivirá durante siglos.

Hubo un período de calma durante diez años. Giro Menotti preparó la revolución en los ducados de Módena y Regio. Pero abortó en 1831, habiendo sido herido y hecho prisionero Menotti, con los conjurados, mientras estaban reunidos en su casa. Los ejércitos austriacos, para conjurar el peligro revolucionario, invadieron Regio, Módena y los Estados Romanos. Giro Menotti y otros cincuenta patriotas fueron condenados a muerte y ejecutados. En los Estados romanos, la represión fué muy dura y cruel.

De las ruinas revolucionarias del 20, del 21 y del 31, surge la figura de Giuseppe Mazzini, con el lema de la «Giovine Italia», fundada en Marsella en 1821. Aparecen los nombres gloriosos, Vincenzo Gioberti, Alessandro Manzoni, Cesare Balbo, Massimo D'Azeglio, Francesco Domenico Guerrazzi, Giovanni Battista Niccolini, Terenzio Mamiani, Antonio Rosmini, Giuseppe Giusti, Gino Capponi, Co-

sare Cantù, Niccolò Tommaseo, Giuseppe Martone, Federico Selopis, Ignazio Petiti, Giacomo Duomo, Carlo Cattaneo, Giuseppe Ferrari, Daniele Manin, Ruggero Settimo, Camillo Benzi di Cavour, Alessandro Poerio, Giuseppe Garibaldi y otros. Pero hay discorde formid. Mazzini quiere la República; Gioberti la federación.

El 16 de Junio de 1846 fué ungido Papa Pio IX. Amnistió a los condenados políticos; mitigó los rigores de la censura; permitió la formación de la guardia cívica. Y por vez primera desde la silla pontifical bendijo a «Italia». Fué tan grande la alegría de los patriotas como el estupor de Austria. Pio IX concedió una Constitución el 14 de Marzo de 1848. Todos los italianos, menos los de la Lombardia y el Véneto, pudieron gozar algunos de los beneficios de la libertad. El imperial Gobierno austriaco dejó sentir más que nunca su tiranía.

El 17 de Marzo de 1848, algunos ciudadanos milaneses presentaron al feld-mariscal Giuseppe Venecio Rodetzky, gobernador general de la Lombardia, rogándole tratara con más humanidad al pueblo. Fueron fusilados. Todo el pueblo de Milán se levantó indignado. Fueron llamadas inmediatamente las tropas austracas. Se constituyó en Milán el Comité revolucionario presidido por Carlos Cattaneo. En pocas horas se levantaron 700 barricadas. El 18 de Marzo sonaron las campanas a socorro. La lucha duró cinco días. El 22 de Marzo, las tropas austracas, después de múltiples atrocidades, vieron obligadas a retirarse. Las doscientas campanas de Milán tocaron a rebato. Sólo se oyó un grito: «Viva la libertad, viva Italia!»

Venecia también se conmovió. Nicolás Tommaseo y Daniele Manin presentaron al Gobierno austriaco una demanda solicitando la Constitución. Fueron desoídos. El pueblo se sublevó y los puso en libertad, arrojaron las tropas y reconstituyeron en 22 de Marzo de 1848 la antigua República de San Marcos, nombrando dux a Manin.

Espulsados de Milán y de Venecia y de otras ciudades de Lombardia y del Véneto, los austriacos se refugiaron en el cuartidatiero Verona, Pescara, Mantua, Legnano, preparando la revancha. Pero Carlos Alberto corre con un ejército de 25.000 hombres contra el imperalismo extranjero, invadiendo a los príncipes de los otros Estados de Italia a partir de la guerra santa. Goffredo Memeffi infamó los pechos patrióticos con su himno «Fratelli d'Italia, l'Italia s'è desta.» Sólo se oyó un grito: «¡Mueran los austriacos!»

Se libra la primera batalla el 30 de Mayo de 1848. La Lombardia y Venecia votan su adhesión al Piemonte. Pero Pio IX retira sus tropas; el Borbón de Nápoles reclama a sus ayas. Hubo por esta defección, una cierta desmoralización que aprovechó Rodetzky, emprendiendo una ofensiva y obligando a Carlos Alberto a firmar un armisticio. De nuevo dominó en Milán como en tierra conquistada. Sólo Venecia resistió, atrincherado en las lagunas; el general Pepe con las «reliquias» del ejército meridional.

Entran de nuevo en Milán los soldados austriacos. Se entregan a la rapina y al vandalismo. El feld-mariscal pone fuertes contribuciones de guerra.

No tardan en producirse disturbios. El 15 de Noviembre de 1848, el pueblo de Roma se subleva contra el Gobierno de Pellegrino Rossi, obligando a Pio IX a marchar a Gaeta; el 9 de Febrero de 1849 se proclama la República en Roma con un triunvirato compuesto por Mazzini, Aurelio Saffi y Carlos Armellini (Marzo de 1849). La revolución se extiende en Toscana y en todos los puntos de la Península se predica la guerra.

Carlos Alberto reanuda las hostilidades en 12 de Marzo. Los italianos se baten con ímpetu, pero fueron vencidos en Novara. Vino una catástrofe. Carlos Alberto tuvo que negociar otro armisticio; pero las condiciones impuestas por los austriacos eran tan deshonrosas que no pudo aceptarlas. Y se vio obligado a abdicar. El joven rey Víctor Manuel II se vio obligado a firmar el armisticio reconociendo al vencedor el derecho de ocupar militarmente la ciudad de Alejandría y el territorio comprendido entre el Po, a Sesia y el Ticino, obligándose a retirar a foto piemontesa del Adriático, teniendo que abandonar, por tanto, Venecia, en manos del enemigo.

Se produjeron los sucesos de Brescia. Los soldados austriacos dominaron en toda Italia, restableciendo el poder temporal del Papa, después de asediar a Roma el general Oudinot, teniendo que rendir Garibaldi. Cayeron en aquella lucha Goffredo Mameli, Luciano Manero, Enrico Dandolo y Emilio Mosconi. Mazzini partió para el destierro. Comenzó a odisea de Garibaldi y la trágica muerte de Anita.

El asedio de Venecia por los austriacos duró tres meses. En Venecia se resistió a pesar del continuado bombardeo de 150 cañones y de la peste. En 24 de Agosto de 1849 se tuvo que rendir. Los patriotas que la defendían partieron para el destierro.

De nuevo dominan en absoluto los austriacos en Italia. Pasaron diez años. Cavour, arribadente, pensó intervenir en la guerra de Crimea. Envio quince mil bersaglieri al mando del general Lamarmora. Rusia fué vencida. En el Congreso de París intervino Cavour, y en la sesión de 30 de Marzo de 1856 el sagaz ministro de Victor

Los aliadofilos valencianos que organizaron el Día de Bélgica y fueron en manifestación a depositar tarjetas en el Consulado de Bélgica, han acordado organizar el Día de Italia

El próximo domingo por la mañana iremos, pues, los aliadofilos al Consulado de Italia para testimoniar a la nación hermana cuán hondo y sincero es nuestro júbilo por sus victorias que señalan la realización de un ciclo de su gloriosa historia

TEATRO PRINCIPAL.-Compañía Codina

Los únicos días.-Tres únicas funciones
Sábado, a las 9:45 noche: TIBRA BAJA
Domingo, a las 5:45 tarde: EL CARDENAL

A las 9:45 de la noche: EL GRAN GALEOTO

PRECIOS POPULARES - - - BUTACA CON ENTRADA, UNA PESETA

TEATRO OLYMPIA

Hoy viernes 8 de Octubre de 1918.-Tarde a las 5:30 y noche a las 9:45.-Sensacional estreno

LOS ENVENENADORES O EL CORREDOR DE LA MUERTE

Mañana sábado, estreno de EL FANTASMA NEGRO O LOS MISTERIOS DEL CIRCULO AZUL

La huelga de ebanistas

Un grupo se presentó ayer por la mañana frente al establecimiento de muebles que el señor Egea tiene en el Molino de la Robella, apedreando la casa y rompiendo un cristal de escaparate, valuado en 500 pesetas.

La huelga de la guardia civil, que custodia el edificio, persiguió y llevó a un ebanista en huelga, llamado Alfonso Lázaro, de 25 años, que fue entregado al juzgado de guardia.

La huelga sigue en el mismo estado. El Gobernador civil se ha desentendido de toda intervención y los patronos que dirigen el gremio persisten en su inextinguible intransigencia.

Entre el elemento obrero en general reina gran excitación y no se hará esperar la huelga general.

SUBSISTENCIAS

Reunión de la Junta.-Algarrobas y patatas.

Presidida por el Gobernador, se reunió ayer la Junta provincial de Subsistencias.

Según nos manifestó anoche el Gobernador la Junta, después de oír a los representantes de la Sociedad de Transportistas y de estudiar la petición formulada por los negociantes en algarróbas, acordó dirigirse al ministro de Abastecimientos, pidiendo se fije la tasa de la algarróba.

Preguntado el señor Sánchez Anido sobre si la Junta se había ocupado del abastecimiento de patatas y de los precios a que se vende al detall, nos dijo que no se había tratado el asunto, y que en cuanto a los precios fijados como tasa, seguían vigentes los acordados a su tiempo por la Junta, es decir que el kilo de patatas nuevas se venderá a 25 céntimos y el de las viejas, a 20.

OJO, COMPRADORES: NO PAGUEIS MAS DE UN REAL POR UN KILO DE PATATAS NUEVAS; ES EL PRECIO DE TASA Y ASI LO HA MANIFESTADO EL GOBERNADOR.

El benzo

El Gobernador ha recibido de su colega de Bilbao el siguiente telegrama:

«He autorizado al fabricante M. I. R. Tuv para remitir al Cabanal, a la consignación de hijos de José Ayora, 30 barriles de benzol en peso bruto 1.665 kilos.»

ACCION REPUBLICANA

JUVENTUD UNION REPUBLICANA (Cerrajerós, 21, pral.)

Se convoca a todos los socios a la junta general ordinaria que se celebrará mañana sábado, a las diez de la noche.-El presidente Antonio Véz.

PARTIDO RADICAL ESPAÑOL

Se convoca para hoy, a las nueve de la noche, a todos los individuos que componen la junta directiva.-El secretario, Enrique Manaut.

JUVENTUD RADICAL ESPAÑOLA

Se convoca a junta general extraordinaria a todos los socios de la misma para mañana, a las nueve de la noche, en el local de la misma, Casa de Pueblo Radical, Conquista, 18 y 20, para dar cuenta de los acuerdos tomados en el Congreso Nacional de Juventudes Radicales, celebrado en Madrid, y tomar acuerdos para la formación inmediata de la Federación Regional de Juventudes del partido.

EL CANTONAL

Mañana, a las nueve de la noche, dará una conferencia en este centro el inteligente joven Andrés Vidal, desarrollando el tema «Lo que representa la victoria de los aliados para el triunfo de la República.»

UNA BUENA RECOMENDACION

Mientras duren las actuales circunstancias, no debe nadie dejar de adquirir los conacs que vende la casa ARMERO Y MARTINEZ YMBERT. Y como los hechos son más elocuentes que las palabras, preguntase a quienes los hayan adquiridos, y ellos contestarán.

Advertimos al público que todas las clases se venden embotelladas y al por mayor, desde medio litro en adelante, y los hay de varios precios, según su calidad y vejez; pero todas surten igual efecto para el fin que se persigue.

ARMERO Y MARTINEZ YMBERT

Pascual y Genís, 11, Valencia.

A los socialistas

Ayer muró Francisco Salvador, víctima de rápida enfermedad.

El compañero Salvador fue uno de los nuestros que dotado de una bondad sin límites y de una honradez acrisolada, hizo querer de los que en vida tuvieron el gusto de tratarle.

Espíritu abierto a las ideas del progreso, ingresó, hace ya muchos años en el socialismo comunista, ideas que ha sustentado hasta su muerte que ha causado general sentimiento.

Momentos antes de espirar y en posesión completa de sus facultades mentales, ratificó sus ideas socialistas, recomendando a su familia que su entierro se verificara en vilmen'e, como se hará hoy, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Don Juan de Villarrasa, núm. 6, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

A su desconsolada esposa e hijos, singularmente a nuestro amigo don Federico, fu

Junta de Protección a la infancia

Cumpliendo el acuerdo adoptado en su última sesión por la Junta provincial de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad de Valencia, que no podía permanecer impasible ante las difíciles circunstancias que atraviesan muchas familias de esta población con motivo de la epidemia reinante, el señor Gobernador civil, presidente de dicha entidad ha dirigido el señor Alcalde, presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital la siguiente comunicación:

«Con objeto de facilitar su misión a las respetables Juntas de distrito, establecidas en esta capital, bajo la presidencia de vuestro Excelencia para la necesaria asistencia pública en las actuales circunstancias, esta Junta, en su reunión última, acordó por unanimidad ofrecer a las mismas su cooperación para en los casos en que por enfermedad o defunción de los padres o guardadores de niños pobres, menores de diez años, quedan éstos completamente abandonados. Como no ignora V. S. y consta a Valencia, esta Junta realiza su labor protectora, costeando la manutención de más de cien niños en la Asociación Valenciana de Caridad; la de muchas madres lactantes y otras indigentes; abogando por la lactancia natural y artificial, satisfaciendo a la vez, las estadísticas de más de 50 niños, en diversos Asilos.

Para atender tan múltiples como importantes gastos, sólo cuenta esta Junta, como ingreso, lo que eventualmente recauda en concepto del impuesto del 5 por 100 sobre precio de las localidades y entradas de los espectáculos públicos; cuya recaudación, como es notorio, al presente es reducidísima, no bastando ni para el pago de las obligaciones más urgentes, a travésando por tal causa esta entidad una situación económica deplorable, que la impide con verdadero sentimiento, hacer extensivos sus socorros, a mayor número de niños necesitados.

Por ello, confía esta Junta en que las del distrito, teniendo en consideración tan fundado motivo, al remitirle alguno o algunos niños para que sean protegidos por esta Institución, lo harán, abonando a la misma, de los fondos de que dispongan, una cantidad prudencial para atender con ellas a la asistencia de dichos niños desamparados.

Por delegación de esta Junta, una comisión compuesta de los señores vocales don Jesús Barriña, don Mariano Ribera y el señor Torres Dabi, como secretario, entenderá de cuantos particulares se relacionen con el objeto de esta comunicación.

Lo que tengo el honor de poner en conocimiento de V. S. para que se dé curso a lo que le solicite. El Gobernador civil, presidente Juan Sánchez Anido.-Señor Alcalde, presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.»

La anterior nota lleva al pie la siguiente consideración:

De confiar es que esta gestión de la Junta de Protección a la Infancia dé positivos resultados en beneficio de los pobres, ya que de la mutua cooperación de las juntas de carácter benéfico debe esperarse el verdadero y eficaz socorro de los necesitados, más que de la labor aislada de aquellas.

CONFERENCIA

La dará mañana sábado, a las nueve y media, en el Centro Socialista, Almas, 13, el señor Sánchez Tamarit, versando sobre el tema «Intensificación de trabajos obreros a base del seguro obligatorio.»

Al acto, que será público, se invita especialmente al elemento obrero.

Mañana sábado, por la noche, en el Centro Obrero de Bétera dará una conferencia el presidente de la Juventud Socialista Isidro Escandell.

Desarrollará el tema «Cuestiones sociales y económicas.»

Acompañará al conferenciante nuestro querido amigo el profesor de la Escuela Graduada de la Casa de la Democracia, don Salatiel Górriz.

GOBIERNO CIVIL

Don Fructuoso Izanzo Gil ha presentado en el negociado de Fomento del Gobierno civil proyecto de instancia para aprovechar un salto de agua del río Júcar, en el azuque de Escalona, término de Tous, para fabricar energía eléctrica.

La Cámara Agrícola de Carcagente ha presentado en el Gobierno civil instancia y reglamento en solicitud de constituirse en Sindicato Agrícola.

DIPUTACION:

En la Caja de la Diputación provincial se recaudaron ayer las siguientes cantidades por contingente: De Ayuntamiento de Albal, pesetas 294,93, y de Turis, 1.030.

Lead "EL SOL"

Diario independiente y de gran información

Calenturas rebeldes

producidas por los catarros gástricos, infecciosos, tífus, paratífus y maltesas, se curan rápidamente con el Antimeningeo Belver «AMENINGOL» y evita la meningitis que se presenta como final de estas enfermedades. Medicación por el intestino en enemas (lavativas). De venta en las principales farmacias y en la del autor, D. E. Belver, calle Sagunto, 67, Valencia.

Dolor de MUELAS

Curación con el Odontálgico Aliño. Farmacia viuda Aliño, Mercado, 52

NOTICIAS

DE INTERES.-A todas aquellas familias que hayan sufrido los estragos de la reinante epidemia, se les recomienda desinfectar las habitaciones con los aparatos SAMA. De venta en las ferreterías, bazares, etc.

Ayer fué expedido el siguiente despacho: «Presidente Consejo ministros.-Ministro Hacienda.-Madrid.»

El Fomento Industrial y Comercial del reino de Valencia, ruega a vuestro Excelencia de sin efecto la igualdad que pretende establecer en el preámbulo de la ley de Utilidades entre empleados particulares, puesto que estos últimos carecen de las ventajas de los primeros ya que ni son inamovibles ni disfrutan de derechos pasivos; sería, pues, una injusticia manifiesta obligarles a pagar impuesto de sueldo.-Presiden e marqués de Mascareña

El presidente de la Sociedad Dependencia Mercantil y Unión, de conformidad con los acuerdos tomados en la reunión de presidentes que integran las sociedades locales de dependientes, ha requerido al Comité de la Federación Nacional de Dependientes de España para que realice cuantos trabajos de propaganda y actuación se requieran y personalmente apoye las gestiones de los delegados nombrados en la Asamblea celebrada en el local de la Mutua de Empleados de Escritorio, para gestionar en Madrid de los poderes ejecutivos la supresión del impuesto de utilidades sobre sueldos, haberes y asignaciones a los dependientes y empleados, según los nuevos proyectos de Hacienda.

En el propio sentido, se ha dirigido al presidente honorario de la referida entidad, y presidente de la Comisión declamatoria, don Francisco Bergamín, para que defienda tan justas peticiones ante el problema sin solución que los nuevos proyectos le proporcionan, y cuyos sueldos en la época actual establecen un desequilibrio en sus funciones económicas.

ARGENT-OL.-Plata coloidal (Lélica (Electroargol). F. Jitena, Tormo de San Gregorio, 16, farmacia.

PEDID JABON FORTUNA Inmejorable para uso doméstico.

Juventud de Unión Republicana

A todos los jóvenes que simpaticen con la causa de los aliados

Se ruega muy encarecidamente a todos los jóvenes de los diez distritos de la capital que sientan como propia la causa de los aliados y deseen el triunfo del Derecho y la Justicia, asistan todas las noches, a las ocho y media, al domicilio de esta Juventud (Cerrajerós, 21, principal), para tratar de la organización de un homenaje a Francia y sus aliados.

Por ser de sumo interés el asunto a que se alude, esperamos que por amor propio y por amor a la libertad y a la democracia universal no faltará nadie a este llamamiento.-La directiva.

ESCUELA MIXTA GRADUADA DE LA CASA DE LA DEMOCRACIA

Alfredo Calderón, 11

Primera y segunda enseñanza

Debidamente autorizadas, vuelven a funcionar las clases de esta escuela, cuyos estudios y profesorado es el siguiente:

Director, don Vicente Orts Valor.

Primera enseñanza.-Dividida en seis grados, con aula independiente y de inmejorables condiciones higiénicas para cada uno.

Enseñanza de párvulos, elemental y superior.

Profesorado: Primer grado, doña Remedjo Bargas; segundo idem, primera sección, doña Carmen Rehués; segundo idem, segunda sección, don Joaquín Barrachina; tercer idem don Joaquín Bruñé; cuarto idem, don Salatiel Górriz; quinto idem, don Vicente Orts.

Médico inspector, doctor don José Tarancón; inspector odontólogo, don Rafael Muñoz.

Edad mínima para matricularse, cuatro años.

Segunda enseñanza. - Comprende los estudios para Bachiller, Maestro, Perito Mecánico, Electricista y Mercantil.

Estricta sujeción a los programas de los respectivos centros oficiales.

Profesorado competente. Honorarios módicos.

Clases diurnas de cuatro a siete tarde.

Matrícula desde el 15 de Septiembre.

Clase de corte y confección para señoritas: profesora, doña R. Bargas.

Clase de lengua francesa: profesora, doña María Segura.

Clase de solfeo: profesora, doña Vicenta Aranda.

Mecanografía, Contabilidad Mercantil.

Enseñanza práctica, resultados positivos, honorarios convencionales.

Abierta la matrícula para todas estas clases, desde el 1.º de Octubre.

Para matricularse, dirigirse al director, que facilitará cuantos datos se soliciten.

Noticias teatrales

TEATRO APOLO

En la matiné de moda de hoy, a las seis de la tarde, se cantará la graciosa ópera en tres actos titulada «Pimponet» y por la noche, a las 9:45 el celebrado vodevil «Las plomas», Hércules, ambas obras serán puestas en escena con lujo y propiedad que tiene por costumbre esta compañía.

Vida municipal

El Ayuntamiento vende por concurso la basura que se recoja de la limpieza pública de la ciudad durante la segunda quincena de este mes.

Las proposiciones se presentarán de nueve a trece horas en el Negociado Central de la secretaría municipal, durante los días 8, 9 y 11 de este mes.

Las proposiciones se abrirán a las doce horas del día 12 del actual, ante el Alcalde ó concejal en quien delegue.

Para tomar parte en el concurso se ha de acreditar haber ingresado en la Caja municipal la cantidad de 150 pesetas.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 3.433,74 pesetas.

Análisis y examen de substancias, 245,71.

Entrada de carros, 51.

Artículos extraordinarios, 458,12.

Total, 4.188,57.

SUCESOS

MUERTO POR EL TREN.

En las inmediaciones de Alboraya ha sido arrollado por el tren núm. 1.172, de la línea Valencia-Rafelbuñol, el vecino de este pueblo Miguel Cerezo Tamarit, de 70 años, que ha quedado destrozado.

ESTABA.

Rafael Puig ha estado 25 litros de aceite «Vacum» para automóviles, valorado en 118 pesetas.

El Puig vendió el aceite, fugándose con su novio, siendo detenido más tarde.

AHOGADO.

Un niño, hijo de un carbonero de Godella, salió ayer acompañado de una hermana suya de corta edad a esperar que regresara su padre del trabajo, cuando al llegar juntos al molino situado a la entrada de pueblo tuvo la desgracia de resbalar, cayendo a la acequia de Moncada, pereciendo ahogado.

Clínica dental

PROFESORES ESPECIALISTAS. SUCCESORES DE D. JOSÉ BRY

Barcas, 3 (encima del horno del Puig)

Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado a un diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insufrible y garantizamos la insensibilidad completa y poder masticar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro.

PRECIOS ECONÓMICOS

Horas de consulta

DE 9 A 1 Y DE 3 A 6. LOS DOMINGOS SOLO DE 9 A 1

Barcas, 3 (encima del horno del Puig).-Valencia

Entrada por la calle de Moratín

Salón-Cine Romea

Local completamente reformado

CINE Y VARIETÉS

EXITO colosal de la gentil canzonetista Angelita Fernández

Monumental EXITO de Los tres Pierrots, con su pequeño Charlot

Arte, presentación lujosa de la pareja de bailes de salón

Los Argentinos

Exitos - El mayor - Exitos

Los Senagal Bailarines musicales

Sesiones a las 6 tarde y 9 y 11 noche.

Cine Sorolla

PROGRAMA PARA HOY

Ultimo día de la REVISTA PATHE número 502, información de actualidad.

EXITO - GRANDIOSO - EXITO de la hermosa película, por su asunto, bonita presentación, espléndida fotografía, arte y belleza

LA REINECILLA YSOTTA

interpretada por la gran artista de fama mundial, predilecta de las señoras, THEA.

Completará programa una película cómica de risa.

Todos los días estrenos.

Teatro Martí

GRAN MUSIC HALL

Hoy sesiones a las 3:30 tarde y 10 noche.

Entrada por CONSUMACION. Precios muy económicos. 28 artístas.

Gran éxito CORRALITO.-Calosal éxito de LES HARRY.-Enorme éxito del debut de aye

JULITA OLIVER

Consagrada estrella de este teatro, por sus grandes méritos artísticos y belleza.-Hoy el mejor programa de variedades, de Valencia, está en Martí.-Viernes 15 y sábado 16, grandes debuts.-Mañana, gran fiesta Tabarinesca.

ALMORRANAS

Curación en muy pocos días con la poderosa Antimeningeal Valenciana. Cesa el dolor a la primera ó segunda aplicación.

Venta: VALENTIN PALACIOS, Pádua San Práxedo, 32, Valencia.

LIBRO DE PALPITANTE ACTUALIDAD

El Regionalismo Catalán y su política por CRISTÓBAL LITRAN

Precio: UNA PESETA

De venta: en la Administración de este periódico.

Espectáculos

TEATRO APOLO.

Compañía de ópera.-A las 6. Pimponet.-A las 9:45. Lds pldoras Hércules.

TEATRO RUZAFA.

Compañía de zarzuela.-A las 6:30. La perla del trócan.-A las 9:45. La cara del ministro. La verbena de la Palma y La carne fiscal.

ESLAVA.

Compañía de comedia.-A las 9:45 y 9:45. Compañía de comedia.-A las 9:45 y 9:45. Compañía de comedia.-A las 9:45 y 9:45.

OLYMPIA.

Compañía Rambal.-A las 5:30 y 9:45. Los envenenadores ó El corredor de la muerte.

SALON NOVEDADES

A las 6:30. Sue de caragóls y Per la fam d' heretar.-A las 9. La tia Pepa-Tona y Don Chaume el conquistador.-A las 11. Don Chaume el conquistador y Nelo Bacora.

MUSIC-HALL MARTI.

Por la tarde a las 3:30 y por la noche a las 9:30. Funciones de variedades.

EDEN CONCERT.

A las 3:30 tarde y 10 noche. Sesiones de variedades.-Entrada por consumación.

SALON CINE ROMEA.

A las seis tarde y a las 9 y 11 noche. Cine y variedades.-Los Senegals.

CINE SOROLLA

Sesión continua de cine de 4:30 tarde a 1:30 noche.-La bella donna.

A lo alto del Miguelete llegará el champagne MUSSEL porque dice quien lo prueba que no hay otro mejor que él.

Preservativos!

La persona que desee comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes PRESERVATIVOS de goma, verdaderamente irrompibles marca «YORK» desde una peseta docena, dirijase a LA INGLESA (nombre registrado), San Vicente, 164.

Entrada muy reservada por la escalerilla.

Manuel plantó la cuestión italiana. Protejaron los austriacos. Y allí comenzó a contarse la alianza del Piamonte con Napoleón III.

Comenzó a sentirse en toda Italia el ar-tor patriótico. Comenzaron a sentirse las primeras notas del Himno de Garibaldi.

El 29 de Abril de 1859, un gran ejército invadió la Lombardia. Se oponen a su marcha 50.000 italianos mandados por Víctor Manuel y 200.000 franceses. Los austriacos eran 300.000. El primer encuentro tuvo lugar en Montebello, entre 22.000 aliados y 30.000 austriacos. Estos fueron vencidos.

Garibaldi intervino con sus veteranos.

A primeros de Junio de 1859 se dió la sangrienta y victoriosa batalla de Magenta, y poco después tuvo lugar la batalla de Solferino. Fué la aurora de la redención de Italia. Principió a formarse el gran Estado, prosiguiendo después las gloriosas jornadas de Garibaldi conquistando las dos Sicilias (1860).

Se inauguró el primer Parlamento italiano en 1861, en Turín.

El 19 de Junio de 1866, Víctor Manuel declaró de nuevo la guerra a Austria. Pero la suerte fué adversa. Garibaldi tuvo que evacuar el Trentino.

Austria sufrió después el desastre de Sadowa.

Y Francisco José cedió el Veneto a Italia, por mediación de Napoleón III.

Faltaba la conquista de Roma para la unidad italiana, y el 20 de Septiembre de 1870, los italianos, al mando de Rafaelle Cadorna, penetraron por la Porta Pia. Y la visión del Dante fué una realidad.

Pero faltaba para llegar a Italia una, el Trentino, el Triestino y la Istria. En todos estos puntos se había sentido, lo mismo que en el resto de Italia, la lucha contra la opresión del Austria. Tanto en Trento como en Trieste repercutían las abominaciones de Garibaldi, habiendo enviado numerosos voluntarios para la toma de Roma.

Cuando en 1882, por cuestiones políticas que no hemos de señalar aquí, entró Italia a formar parte de la Triple, la contestación más constante la dió el triestino Guillermo Oberdan, fusilado bárbaramente por Francisco José.

Cuando Alemania desencadenó la guerra en 1914, todos los ojos se dirigieron hacia Italia. ¿Combatiría Italia al lado de Austria? ¿Se consumaría la iniquidad? No, no podía ser. Y todos los pechos honrados respiraron cuando Gabriel D'Annunzio leyó su memorable alocución a la Italia en la histórica roca de Quarto, y cuando Antonio Saldaña pronunció su discurso en la Cámara el 20 de Mayo de 1915. El 23 de Mayo fué declarada la guerra.

# Por telégrafo y teléfono

## CONTINÚA LA CRISIS

### El gravísimo momento político

#### Se llamó a consulta hasta los regionalistas y Melquiades Alvarez.-Grandes obstáculos para formar Gobierno.-Se ha ofrecido el poder a García Prieto y Villanueva (¡)-Expectación enorme

#### Continúan las consultas en palacio.-Cambó y Ventosa.-Lo que dice Villanueva.

A las 10.20 minutos se presentó Cambó en palacio, subiendo inmediatamente a las habitaciones de don Alfonso, sin darse a hablar con los periodistas.

Minutos después llegó Ventosa, quien imitó la conducta del ministro de Fomento, no facilitando referencia alguna a los periodistas.

La entrevista con don Alfonso duró unos veinte minutos escasos.

Al salir el señor Cambó dijo: «Hablé a don Alfonso de la situación política, y hablé poco, porque todo cuanto tenía que decir ya lo expuse recientemente en el Congreso.

Expresé mi opinión de que debía encargarse de la Gobernación del Estado aquí que menos resistencias tuviese en el Parlamento para aprobar los presupuestos antes de Enero, y añadí que la solución debía ser lo más rápida posible, para lo cual era conveniente que hoy mismo quedasen evacuadas las consultas.»

El señor Ventosa se expresó en parecidos términos, y añadió que había puesto a la firma de don Alfonso un decreto prorrogando la ley de Subsistencias.

Añadió que el ministro de Fomento había entregado a don Alfonso el tercer tomo de su obra, «El problema ferroviario en España».

El señor Cambó, al regresar de palacio, recibió en el ministerio de Fomento a los jefes de sección, despidiéndose de ellos.

Les manifestó que en los presupuestos incluía importantes mejoras para la nación, que estima aceptará mejor la suya.

Los regionalistas, como irán necesariamente a la oposición, harán una labor en este sentido.

El señor Ventosa recibió a los periodistas expresándoles su agradecimiento por el apoyo que le han prestado.

A preguntas que le dirigieron los periodistas, ha manifestado que nada podía decir.

Respecto a la crisis, solamente deseaba que termine cuanto antes, porque no le gusta andar como cadáver en activo.

A las once y veinticinco minutos acudió a palacio el presidente del Congreso.

Salgó a las 12.10, y dijo a los periodistas: «Manifesté a don Alfonso mi sentimiento por haber abandonado el Gabinete Maura sin cumplir el cuarto punto de su programa.

Añadió que dada la situación actual, no había otra solución viable que la de un Gabinete presidido por el marqués de Alhucemas.»

Un periodista: «¿Sabes usted si vendrá esta tarde algún político más a palacio?»

El señor Villanueva: «No lo sé, pero supongo que sí.

Los periodistas le preguntaron si creía posible una solución García Prieto.

El señor Villanueva contestó: «Lo que creo imposible es hacer unas Cortes nuevas estando a 7 de Noviembre y debiendo aprobar los presupuestos antes del 1 de Diciembre.

Añadió que confiaba en el patriotismo de todos los señores del Parlamento, y espera que no pondrán dificultades al llamamiento para elaborar en una obra que no admite espera.

El señor Villanueva abandonó palacio a las doce y cuarto, manifestando que ante la dimisión del Gobierno del señor Maura, debía constituirse otro en relación con las exigencias sobre la política exterior e interior.

Creo que ahora no puede encargarse de gobernar otra persona que el señor García Prieto, por muy distintos puntos que no podría enumerar rápidamente.

Añadió que sean cuales fueren las reservas que puedan hacer sobre el programa que los señores de Alhucemas han presentado al Gobierno, a su llamado la solución debe ser la expresada.

Se lamentó de que el Gobierno del señor Maura no hubiese terminado su labor.

#### Dato y los suyos ofrecen su apoyo y esperan.-Lo que opina Groizard.

A las doce y cuarto acudió a palacio el señor Dato, quien al ver a los periodistas dijo: «Yo estaba retirado de todo este ruido político. Me han llamado y no tuve más remedio que venir.

Un Gabinete que pueda obtener en las actuales Cortes la aprobación de los presupuestos antes de 1.º de Enero.

«Para este Gobierno añadí he prometido el apoyo del partido conservador hasta la aprobación de los presupuestos, y luego nos atenderemos a la norma de conducta de ese Gobierno y a los proyectos que desenvuelva, haciendo una oposición moderada, como corresponde a los antecedentes de nuestro partido.»

Anunció que esta tarde habrán dos ó tres consultas más.

Los periodistas preguntaron si esta tarde quedaría resuelta la crisis.

El señor Dato contestó que por la rapidez que llevaba esta, creía que las consultas terminarían por la tarde.

Poco antes de la una se personó en palacio el presidente del Senado.

Manifestó a los periodistas que nada podía decir, añadiendo: «Vengo a que me digan, pdes como estuve enfermo no me enteré de nada.»

A la una y media salió el señor Groizard de palacio.

Dijo que no había contestado a don Alfonso nada en concreto, pero que debía formarse un Gobierno que tenga la mayor garantía para la aprobación de los presupuestos.

Añadió que no se podían disolver unas Cortes que no han hecho más que dar disgustos al Gobierno.

«En último extremo debía consultarse el espíritu liberal democrático, siempre que al frente del Gobierno figure una persona que sirva de garantía a los intereses de la corona.»

#### Melquiades Alvarez quiere democratizar la monarquía.-Sánchez Toca nada dice

A las tres menos cinco acudió a palacio don Melquiades Alvarez.

Un periodista: «Esto es una novedad.

El señor Alvarez: «No lo crean ustedes; ya estuve otra vez.

«No he hecho otra cosa que apoyar el contenido de la nota que publicamos los reformistas hace 48 horas.

Salgó a las cuatro menos 20 y dijo: «Con arreglo a las condiciones fijadas en esta nota, los reformistas podríamos participar en el Gobierno que se constituya ó constituirlo nosotros, previa la normalización de la situación económica, pero siendo una de estas condiciones la reforma de la Constitución, no podemos colaborar en el Gobierno, si esto no se admite.

Si aprobados los presupuestos, don Alfonso se decide a plantear una crisis grande, de honda transformación, dispuestos estamos a acudir al llamamiento.

Hay que procurar la democratización de la monarquía.

De esta forma será el pueblo el que la democratice.»

Momentos después de entrar en palacio don Melquiades Alvarez, se presentó el señor Sánchez de Toca.

«¿Qué nos dice usted?—Le preguntaron los periodistas.

El señor Sánchez de Toca: «Diré a ustedes lo de siempre: en el Parlamento y en el Parlamento.»

#### También es consultado Cierva

Al salir el señor Sánchez de Toca, manifestó a los periodistas: «Señores, yo no tenía nada que añadir a las manifestaciones que publiqué hace cinco días en los periódicos, y así lo manifesté a don Alfonso.

Al salir el señor Sánchez de Toca de palacio, entraba el señor La Cierva.

Preguntó a los periodistas qué les habían estado antes que él y lo que habían dicho a don Alfonso.

Como en aquel momento se cruzó con él el señor Sánchez de Toca, el ex ministro de la Guerra estudió hacer ninguna manifestación a los periodistas y subió a palacio.

## LOS CAMBIOS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Madrid, 7.

### Cierre de Bolsa

	CAMBIO precedente	CAMBIO de HOY
Interior 4 por 100 . . .	78.50	77.00
Amortizable 4 por 100 . . .	80.00	80.00
Amortizable 5 por 100 . . .	96.50	95.75
Acciones Banco de España . . .	497.00	485.00
Acciones Tabacalera . . .	295.00	292.00
Cambios París . . .	90.75	91.00
Cambios Londres . . .	23.65	23.68

«Es lamentable lo ocurrido con el Gabinete del señor Maura. No merecía ese trato.

Un Gobierno que ha encaminado sus esfuerzos a la defensa de los intereses del país debía haber obtenido otro apoyo.

Y conste que no hablo así por haber formado parte de ese Gabinete.

En la sesión de ayer, en el Congreso se vió la burda trama.

La crisis actual es grave y no se resolverá confiando al marqués de Alhucemas la misión de constituir Gabinete, porque seguramente no conseguirá reunir los elementos necesarios para tener mayoría en el Parlamento.

Un periodista: «¿Pero usted apoyará al Gabinete que constituya el marqués de Alhucemas?»

El conde: «Yo, sí.

El periodista: «¿Le prestará usted su concurso por medio de sus amigos?»

El conde: «Eso, no.

El periodista: «¿Entonces cuál será la actitud de usted?»

El conde: «Es tal la reserva que me he impuesto, que ni aun mis íntimos conocen mis orientaciones para lo futuro.»

El secretario de Gobernación, al recibir la visita de los periodistas, hizo las siguientes manifestaciones:

«He leído la nota oficiosa que publican los periódicos acerca de la extrañeza que ha producido a los señores conde de Romanones y Cambó el discurso del señor García Prieto, del cual nada conocían hasta que lo pronunció en el Congreso.

Dicen otros periódicos que el marqués de Alhucemas ha visitado a los liberales y a las izquierdas para solicitar su colaboración.

Respecto al primer extremo, debo manifestar que tampoco el señor García Prieto tuvo referencia alguna de los discursos de los señores Cambó y conde de Romanones, enterándose de ellos cuando se pronunciaron en el Congreso.

Acercas de la segunda nota oficiosa, me considero en el deber de hacer constar la formalidad y seriedad del ministro de la Gobernación y que por ello no debe extrañar que no haya hecho requerimientos de colaboración, para realizar una obra que no le ha sido encomendada, sino que responde a su personal convicción.

Creo que debe celebrarse el que haya dado a conocer su pensamiento ante la representación del país y no en cabildos ni conferencias reservadas, ya mandadas retirar de la vida pública.»

Se sabe que el señor García Prieto estuvo por la tarde a visitar a los señores Alba y Melquiades Alvarez.

Se cree que la visita obedece a una consulta con dichos políticos acerca de su lealtad al partido y no en cabildos ni conferencias reservadas, ya mandadas retirar de la vida pública.»

El diputado reformista señor Zulueta, confirmaba esta tarde en el Congreso, que su partido no entraría a formar parte del Gobierno porque no eran los momentos actuales los más a propósito para meterse en la charca.

Alguien le dijo: «Pues usted está designado para ocupar la cartera de Fomento?»

«Buena ocasión es esta—contestó—para ir a Fomento con el movimiento sindicalista que se está preparando.

#### Alba no conocía el pensamiento de García Prieto.

El señor Alba ha hecho las siguientes manifestaciones acerca de la actual situación política:

«No conocía el discurso que preparaba el marqués de Alhucemas.

Me enteré de él en el Congreso, como cualquier otro diputado.

Los que hablan de conjuras emplean esta frase como un tópico, como el tópico usual en los que sienten el despecho de la solución.

Hace muchos días que no he hablado con el marqués de Alhucemas.

La última vez que hablé fue en el banquete de la embajada argentina, y eso un momento y en presencia de mucha gente.

Respecto a la noticia de si prestaré yo mi concurso al Gobierno, me da manifestar que no conozco el programa ni los propósitos del marqués de Alhucemas.

A mí me es indiferente la persona que ha de presidir el Gobierno, lo importante para mí es el programa.

Me parecen bien las reformas proyectadas y estoy conforme en la necesidad de solucionar el problema económico, cuyo primer paso lo constituyen los presupuestos para poder intensificar la producción en España y prepararnos para lo porvenir.»

#### Marcelino Domingo y la crisis

Interrogado el diputado republicano don Marcelino Domingo acerca del momento político contestó: «Yo sé que una vez preguntó uno a Sôcrates, qué debía hacer, si casarse ó permanecer soltero, y le contestó: «Hagas lo que hagas, te arrepentirás.»

Pues esto digo yo: que hagan lo que hagan, se arrepentirán.

El discurso pronunciado en el Congreso por el señor García Prieto, marca el máximo de concesiones que puede hacer la monarquía.

Es como si dijéramos con frase gráfica, que señala hasta dónde llega el maximalismo de don Alfonso.

Estas concesiones no son ni significan nada. Atender el problema regionalista, conceder más atribuciones a la Mancomunidad, limitar las reformas constitucionales y ofrecer la derogación de la ley de Jurisdicciones, son cosas que se vienen ofreciendo hace tiempo.

En cambio quedan por resolver problemas de tanta trascendencia como el regionalista y otros.

#### García Prieto llamado a palacio

A las cinco y media ha llegado a palacio el marqués de Alhucemas.

A la entrada en el regio alcázar, dijo a los periodistas: «No sé nada. Estaba paseando por la Castellana, cuando he recibido aviso de que viniera, y aquí estoy.»

#### Siguen las consultas

A las seis de la tarde salió de palacio el señor García Prieto.

A preguntas de los periodistas manifestó que en vista de las consultas evacuadas, y no creyendo posible un Gobierno donde entran los liberales y reformistas, viendo también la urgencia en la aprobación de los presupuestos, cree que la única solución es la formación de un Gobierno presidido por el señor Villanueva al cual daría su apoyo incondicional.

A preguntas que le dirigieron los periodistas respecto a si acudiría el señor Villanueva a palacio, contestó: «Es posible, al menos, yo así lo creo.

A las siete entró el señor Maura en palacio. Manifestó que iba a conocer el resultado de las consultas.

Se le dijo que el marqués de Alhucemas había aconsejado un Gabinete Villanueva y el señor Maura contestó: «Me parece muy bien.

Después añadió: «No tengo nada que decir, porque la crisis no está todavía resuelta.

El rey se ha dado cuenta de las consultas y nada más.

Yo no tengo nada que ver en el fondo del asunto. Soy una de tantas personas de fuera. No sé quién será encargado de formar Gobierno. Posible que sea Villanueva, puesto que ha venido por segunda vez.

A las siete y media volvió el señor Villanueva a palacio.

Al verle los periodistas le preguntaron si era presidente del Consejo.

El señor Villanueva lo negó.

«Aquí se ha dicho que formaba usted Gobierno, añadieron los periodistas.

«No comprendo—replicó el señor Villanueva.

Este que salió de palacio a las 8.30 de la noche, dijo que no era el encargado de formar Gobierno.

Dijo que no pensaba volver esta noche a conferencia con don Alfonso.

A las diez llegó el señor Romanones a palacio.

A la salida manifestó: «He hablado con el rey; nada más puedo decir.

Sólo les aconsejo que no se marchen.

Los periodistas le preguntaron irritados: «¿Vendrá Alba, el marqués de Alhucemas, Melquiades Alvarez?»

El conde replicó: «Están ustedes desorientados?»

Entonces, ¿vendrán Cambó, Besada ó Dato?—preguntaron los reporteros.

«No sé—añadió el conde.

Hay que legalizar la situación. No creo que la crisis se resuelva tan rápidamente como se decía. Otras veces el problema político ha estado más despejado y ha costado menos tiempo de solucionar la crisis.

Quiénes esta mañana les dijeron a ustedes que la crisis se resolvería antes de ponerse el sol, les han engañado. Y señalando las garritas de los centinelas de palacio añadió el conde: «Me parece que van a pasar ahí la noche.»

Ahora vendrá un personaje, así es que no se vayan ustedes.

A las once y media de la noche el marqués de la Torre-tila avisó a los periodistas que en nombre de don Alfonso se podía retirar a descansar porque no habría más consultas.

Se dice que el señor Villanueva rehusó formar Gobierno porque su significación germinóntica se lo impedía en estos momentos.

Entonces don Alfonso le confió el encargo de intentar una concentración de liberales y reformistas, formándose un Gobierno presidido por el conde de Romanones.

El señor Villanueva fue a visitar al conde de acto seguido.

Este habló por teléfono con don Melquiades quien le contestó lo que había expuesto a don Alfonso ó sea que los reformistas no entrarían en ningún Gobierno mientras no se legalice la situación económica.

En vista de esta contestación el señor Romanones marchó a palacio, diciendo que no podrá formar Gobierno.

De acuerdo con el conde, don Alfonso llamó al señor Besada, pero cuando éste recibió el aviso se encontraba ya acostado a palacio don Alfonso se opuso a ello, citándole para mañana, a las once.

Parece que el señor Dato verá con gusto que el señor Besada se encargara de formar Gobierno, pues así se lo manifestó esta madrugada.

#### Después de las consultas

Al salir don Melquiades Alvarez de palacio se dirigió a su domicilio, donde recibió poco después a la junta nacional del partido reformista con objeto de darle cuenta de su visita a palacio.

Los reunidos mantuvieron el criterio de no formar parte de ningún Gobierno que no traiga el compromiso de hacer unas Cortes Constituyentes.

#### Sigue la información en la cuarta plana

# La Guerra Europea

## En Kiel, los revolucionarios izan bandera roja en varios acorazados.-Los turcos asesinan a 10.000 armenios.-Foch entrega las condiciones del armisticio, esperando la respuesta sólo 48 horas.-Los italianos desembarcan en Pola

#### Comunicado oficial francés

París (oficial tarde).—En la madrugada se ha reanudado, en todo el conjunto del Frente, la persecución del enemigo.

Progresamos al Este del bosque de Nouvion, Regnavat, Norte del Serre y el Aisne. A la derecha nuestros elementos de caballería han avanzado en dirección del Mosa.

#### Comunicado oficial inglés

Londres.—Nuestros progresos en el campo de batalla han continuado.

Ayer por la noche tomamos Dompiere, Moncaeu y Saint Waast, llegando a la línea de camino de Avesnes a Bavay, entre Morcaeu, Saint Waast y el ferrocarril al Sur de Bavay.

Esta línea fue rebasada.

En un contraataque enemigo realizado por la noche al Sureste de Bavay los alemanes fueron rechazados con grandes pérdidas, avanzando nuestra línea.

En las cercanías del Ancre nos apoderamos de pueblo de este nombre y de las alturas situadas más al Este.

Más al Norte llegamos a los arrabales de Gieuvrain y Crespin.

Ayer capturamos, en varios encuentros de patrullas, más de 50 prisioneros al Sureste de Tournai.

#### Comunicado serbio

París (oficial).—Nuestras tropas efectuaron movimientos en Banat, Croacia y Bosnia.

En todos los demás países yugoslavos, el pueblo organiza manifestaciones entusiastas expresando su alegría por haber recobrado la libertad.

#### Impetuoso avance de los ingleses

Londres (oficial).—Los ejércitos primero, tercio y cuarto británicos continuaron persiguiendo al enemigo, a pesar de la fuerte y continua lluvia, hacia Mons, Maubeuge y Avesnes.

En varios puntos se lucha violentamente con las retaguardias enemigas, cogiéndoles algunos centenares de prisioneros.

Progresamos en el bosque Mormal, donde el enemigo había construido a toda prisa defensas en la orilla Este del Sambre, pero las tomamos al asalto.

Al Norte de Bavay las tropas canadienses avanzan hacia Mons por el canal de Condé entre el Aisne y el Mosa.

Al Norte de Argonne los franceses y americanos continúan el avance sobre Sedán.

La cabeza de puente americano al Este del Mosa, ha sido ampliada, habiendo capturado Dumm.

La aviación ha cooperado activamente a los éxitos de las tropas y los camiones congestionados por el tráfico de la infantería enemiga fueron ametrallados y bombardeados, observándose gran confusión y enormes pérdidas.

Las escuadrillas de bombardeo atacaron los aeródromos enemigos con éxito.

#### Comunicado oficial italiano

Roma (oficial frente occidental).—Nuestro Cuerpo de ejército que toma parte desde el 4 del actual en la ofensiva, salió de la región Sissonne pasando por las formidables organizaciones enemigas entre Chibacs La Rochelle al Nordeste de Sissonne y venció la fuerte resistencia de los alemanes a lo largo del Torrente Fuante, apoderándose de Royou durante una lucha encarnizada en el frente italiano.

Nuestras tropas son acogidas en todas partes con el mayor entusiasmo. El comunicado ensa a el valor e ímpetu despegados en la batalla por las tropas al romper la resistencia tenaz del enemigo y vencer las graves dificultades del terreno para conseguir la substancial victoria lograda.

#### Todos los funcionarios alemanes saldrán de Rumania.

Zurich.—Telegrafían de Jassy que todos los funcionarios alemanes se disponen a salir de Rumania.

El mariscal Mackensen dirige personalmente las operaciones y evacuaciones militares.

#### El Gobierno alemán en Bélgica a Lieja.

La Haya.—El príncipe Rupprecht de Baviera, ha establecido el cuartel general en Lieja, donde ocupa una casa dentro de la población.

Rogier, general alemán, ha sido trasladado igualmente desde Bruselas a Lieja.

#### Los Estados Unidos apoyarán las aspiraciones rumanas.

Washington.—Lansing ha comunicado al representante de Gobierno rumano un mensaje de Wilson recordando que los Estados Unidos se han preocupado siempre de la prosperidad futura y la integridad de Rumania como país libre e independiente.

Ha sido testigo de los sufrimientos y sacrificios del pueblo rumano por la causa de la Libertad y no descuidará el momento oportuno para ejercer su influencia de modo que Rumania consiga todas sus aspiraciones.

#### La ruptura de relaciones entre Rusia y Alemania

Berlín.—Ayer mañana abandonó la capital la embajada rusa, marchando con dirección a Petrogrado.

Se cortó el teléfono, entregándose el edificio-embajada al embajador español, que representará los intereses rusos en Alemania.

El embajador fué acompañado hasta la frontera por un diplomático alemán.

#### Rebelión de los marinos en Kiel

#### Los marinos izan bandera roja sobre los acorazados "Kaiser" y "Schleswig", asesinando a veinte oficiales

Amsterdam.—Comunican de Kiel que el Gobernador de la fortaleza pidió a los rebeldes que pusieran los acorazados que tuvieran, y entregaron una lista consignando lo siguiente:

Reconocimiento del Consejo de soldados y marinos; mejor trato para los marinos; supresión del saludo a los oficiales e igual alimentación que éstos; supresión del castigo de oficiales y perdón de los marinos castigados por desobediencia.

El gobernador otorgó todas estas peticiones, reanudando las tareas los marinos.

Durante el tiempo que duraron las negociaciones abandonaron los barcos muchos marinos, trasladándose a la ciudad.

Los marinos son dueños de todos los buques.

Cerca de los pabellones de Wick sostuvieron un combate entre los tripulantes de una compañía de torpederos y los trabajadores de los muelles, reuniéndose 20.000 hombres y mujeres ante los pabellones de Wick, consiguiendo poner en libertad varios prisioneros después de hacer muchos disparos.

Créese que todos los marinos y trabajadores de los muelles de Kiel suspenderán el trabajo hasta que se firme la paz.

Posteriormente informos recibidos de Colonia dicen que esta mañana en los astilleros de Kiel ha ocurrido una grave sublevación.

Los marinos izan bandera roja sobre los acorazados «Kaiser» y «Schleswig», y asesinaron a veinte oficiales y maltrataron a otros.

La guarnición de Kiel, requerida para que repitiera los órdenes, negóse a acercarse al puerto.

Los marinos sublevados son dueños absolutos de dichos acorazados y amenazan con hacerlos volar si son atacados.

Un telegrama de Copenhague asegura que durante la rebelión de Kiel los marinos apoderáronse de la mayor parte de los bar

Desorientación

La última impresión que se tiene es que no se ve vislumbra la solución, siendo difícil predecir el resultado de las consultas.

Lo que dicen Besteiro y Pablo Iglesias.

El señor Besteiro ha manifestado que cuando ocurre en estos momentos le parece puro artificio y que no le interesa nada.

Según nuestra impresión se acentúa la descomposición del régimen y en tales circunstancias es natural que permanezcamos aislados, pero atentos.

En cuanto al movimiento de personas, no vale la pena de que nosotros nos preocupemos. Es la gente de siempre.

El líder de los socialistas don Pablo Iglesias ha manifestado que el discurso pronunciado por el señor Besteiro en el Congreso le pareció admirable.

Se extraña de que alguien pudiera pensar que los socialistas facilitarían la solución. Esto sería absurdo que con los hombres que quieren el poder pudiéramos tener el menor éxito, pues todos han demostrado ser unos perfectos reaccionarios.

«Para nosotros—añadió—la izquierda verdadera empieza en la República.»

El marqués de Alhucemas no nos inspira ninguna confianza.

Nosotros no podemos olvidar la concesión de una cruz á Sánchez Guerra.

Creo que mañana llegará el señor Lerroux. Veremos lo que hace para derribar el régimen; es para lo único que puede contar con nosotros, pues es evidente que ninguna monarquía puede ser base para establecer la República social, que es á lo que nosotros aspiramos.»

Diputados que se marchan

El señor Nougués decía esta tarde que sus compañeros salían hoy para sus respectivos distritos, pues de ninguna manera habrá sesión en el Congreso hasta el próximo martes.

Añadió que en la primera sesión que se celebre, los republicanos interpejarán al Gobierno que se sienta en el banco azul, para saber la significación que tenga en política internacional.

Reunión

En el Congreso se reunieron los diputados socialistas, cambiando impresiones respecto al momento político.

Se acordó que sea cual fuere el Gobierno que se forme, persistirán en la misma actitud de discutir con todo detalle los presupuestos.

El doctor Simarro, por su parte, cree que la única salvación son las izquierdas.

Los regionalistas satisfechos

Los parlamentarios regionalistas se mostraban muy satisfechos.

Dice que la conferencia que el señor Cambó ha tenido con el rey ha sido muy interesante, pues se expresó en términos que jamás había hecho ningún jefe político, y que para subrayar más lo dicho insistió en invitar á la corona á que medicara sobre todo cuanto había dicho, pues ningún político había procedido con tanta lealtad para el rey.

Añadió que, habiendo cumplido con su deber, estaba exento de responsabilidad.

Reunión aplazada

La reunión que debían celebrarse hoy los amigos del señor Romanones ha sido aplazada para mañana.

Lo que dice Alcalá Zamora

El señor Alcalá Zamora ha dicho que se encuentra identificado con el marqués de Alhucemas.

Respecto al discurso que éste pronunció ayer, dijo que no habrá ningún partido gubernamental que pueda llegar á más en las presentes circunstancias.

De Barcelona

A las cuatro de la madrugada terminó la sesión del Ayuntamiento, después de quedar cical.

La comisión de la constitución del Consejo municipal aprobada los señores Llopis, albiola, Vinaixa, radical, y Girard, nacionalista.

Por no haber sido atendido el acuerdo del Ayuntamiento de Badalona, acerca de que se relevara la guardia civil de aquel puesto, han dimisionado el alcalde y los concejales republicanos de aquel municipio.

De la guerra

Se llevan á cabo las condiciones del armisticio.

Londres.—La flota aliada, obedeciendo á órdenes del Almirantazgo de acuerdo con el armisticio firmado por Turquía, está retirando minas en los Dardanelos.

Se han enviado gran número de dragaminas para abreviar los trabajos.

Tropas francesas é inglesas están preparadas para ocupar los fuertes que defienden la entrada de los Dardanelos, del Bósforo y en el Cáucaso.

Todo ello muy brevemente quedará ultimado.

Salvajadas turcas

10.000 armenios asesinados

Londres.—Los turcos parecen no haberse dado cuenta de que existe firmado por su Gobierno un armisticio.

Continúan en Bakú y en el gran centro petrolífero del mar Caspio.

En este punto acribillaron 10.000 armenios. Los ingleses ocuparán en breve la ciudad poniendo fin á la cruel y horrible de los turcos.

Las fuerzas búlgaras en arzon en Muzel ciudad de 80.000 habitantes, situada en el Tigris, al extremo Norte de Mesopotamia.

Los italianos en Pola

Londres.—Se ha recibido un despacho que dice: «Las tropas italianas han embarcado en Pola, gran base naval austriaca.»

Centros de Enseñanza

Escuelas El Siglo XX del Cabañal

Todos los lunes y martes de mes de Noviembre podrán inscribirse los alumnos que lo soliciten sus padres, sólo durante las horas de 6,30 á 8,30 de la noche, mientras estén las clases clausuradas. Aunque estas escuelas están en condiciones de poder funcionar, durará la clausura hasta la apertura de los centros de enseñanza oficiales.

La junta directiva se reúne los martes á las nueve de la noche, y únicamente ese día puede admitir ó desechar las solicitudes de ingreso, tanto de alumnos como de socios protectores. Los niños han de ser mayores de siete años, han de estar vacunados y no han de padecer enfermedad alguna. La cuota mensual es de 2,50; para los hijos de socios, 1,50. Las horas de clase serán: de ocho á once, por la mañana, y de dos á cinco, por la tarde. Los sábados por la tarde nunca habrá clase.

La escuela de niñas está instalada en la calle de José Benjumea, 125. Las profesoras leña Concha Saja y doña Lola Saja darán lecciones respecto á la inscripción, edad, horarios, etc., de las niñas.

La escuela de niños (donde se reúne la directiva) está instalada en la calle de José Benjumea, 81, planta baja. Su director es el maestro laico don Eduardo Guillar.

El Micalet

Habiendo reconocido el local la Junta provincial de Sanidad, y con previa autorización, esta sociedad abre las clases del presente curso. Horas de matrícula, de siete á nueve y diez á doce noche.

Dependencia Valentiniana

La Escuela libre de Comercio de la Dependencia Valentiniana, debidamente autorizada, ha inaugurado el presente curso y en atención á las presentes circunstancias concede un último plazo de matriculación hasta el 15 de actual. Horas de clase: de 9 á 11 de la noche.

Escuela laica del Casino de la Misericordia

La comisión de Instrucción de este casino participa á los padres de los niños que concurren á esta escuela y á los socios en general, que las condiciones de salubridad del local de la misma, según informe de la inspección facultativa, son inmejorables y por lo mismo y previo permiso de las autoridades superiores las clases antes interrumpidas dejan de estarlo, quedando reanudadas.

Los niños de cuatro años en adelante que deseen matricularse pueden solicitarlo de nueve á doce, por la mañana y de dos á cinco por la tarde.

Escuela laica del Casino El Avance

La comisión de Instrucción de este casino participa á los padres de los niños que concurren á esta escuela y á los socios en general, que las condiciones de salubridad del local de la misma, según informe de la inspección facultativa, son inmejorables y por lo mismo y previo permiso de las autoridades superiores, las clases interrumpidas dejan de estarlo, quedando reanudadas.

Escuela laica La Luz de Ruzafa

Previa la inspección sanitaria y reentendido el local inmejorables condiciones higiénicas, siguen abiertas las clases, pudiendo

ser matriculados cuantos lo deseen de ocho á once y de dos á cinco de la tarde.

La enseñanza de estas escuelas es sólida y racional, habiendo clases especiales de Dibujo, Música, Contabilidad y repaso de asignaturas para el Bachillerato, Magisterio y carreras especiales.

Teatros

APOLO

«Las píldoras Hércules»

Este grandioso vodevil, convertido en ópera por Ricardo Blasco y la música de Valverde y Foglietti, obtuvo anoche en Apolo un éxito franco, extraordinario. En el teatro no había localidad vacía. El público no quedó defraudado.

La obra fué puesta en escena con todo lujo y la versión castellana, llena de chistes que realizan lo cómico de las situaciones, mantuvo á los espectadores en risa constante.

Las señoras Lahera y Romero y señoras Martí y Cabrera hicieron una labor notable.

Anselmo Fernández provocó constantes carcajadas y Ricardo Fuentes cumplió como bueno.

El señor Zaragoza, en el papel Mr. Brackson, demostró ser un excelente actor y de talento nada común en el género.

«Las píldoras Hércules» dará muchos llenos si sigue en el cartel.

LA SALUD PÚBLICA

Llegada de obreros

Anteanoche, en el tren mixto, llegaron 55 obreros que fueron reconocidos por el médico señor Moreno y fumigados por la brigada de Sanidad.

De éstos 47 marcharon en el mixto de Madrid; seis salieron por la mañana para la parte de Gandía y dos para Cheste y Requena.

Ayer mañana, en el correo de Barcelona, vinieron solamente seis, los cuales proseguieron el viaje en el correo de Andalucía.

Fegreso

Ha regresado de los pueblos de Piles y Miramar el delegado oficial doctor don Víctor Fenollosa.

La epidemia ha quedado extinguida en dichos pueblos.

Junta de Beneficencia y Sanidad

Distrito de Audiencia

Esta junta continúa funcionando en el citado distrito, habiendo realizado los siguientes actos de socorro:

Familias que han reclamado socorro, 260; donativos repartidos entre las mismas, 800 pesetas de los fondos de recaudación de la junta y 1,250 de la Junta de Defensa del Obrero.

Además, la junta adquirió 30 colchones y 10 mantas, para los casos de mayor necesidad.

El servicio de desinfección se ha perfeccionado con escrupulosidad, hasta el punto de haber desinfectado cerca de 300 habitaciones. Los médicos de la posta, señores Monnien, Albert y Rodrigo han realizado una labor médica digna de encomio.

Se han repartido diariamente bonos de leche y pan.

La junta lleva recaudadas 5.200 pesetas, proponiéndose continuar los donativos y atender el porvenir de los huérfanos á causa de la epidemia.

Plácemes merecen los señores que componen dicha junta.

Se ruega á los señores donantes que se les remita carta, manden donativos al tesoro, don José Vila, plaza de Crespín, y á don Félix Bilbao, plaza de Murcianos.

Junta de Sanidad

Presidida por el Gobernador se reunió ayer tarde la Junta provincial de Sanidad, despatchando algunos asuntos de trámite, incluso el informe emitido en el expediente promovido por don Arturo Fontana y otros, solicitando el acotamiento de tierras para el cultivo de arroz en término municipal de Alcudia de Carlet.

Se dió cuenta del estado sanitario de la provincia que mejora notablemente tanto en los pueblos como en la capital, y se dió cuenta asimismo de que el Capitán general había facilitado al Instituto provincial de Higiene los caballos necesarios para la preparación del suero aquino normal, acordándose darle las gracias.

Movimiento de población

Desde las doce del día de anteayer hasta la misma hora de ayer se han registrado en nuestra capital los siguientes nacimientos, matrimonios y defunciones:

DISTRITO DEL MAR

Nacimientos: 1 varón. Matrimonios: 0. Defunciones: Juan Bosé García, 23 años, Marino Siera, 3, de bronca de Adisson; Juan B. Martínez Cano, 20 meses, Playa Levante, 79, de nefritis; Tomás Pechuán Sibeña, 24 años, Capdepont, 178, de tuberculosis pulmonar; José Ferrer Ferrer, 2 años, Libertad, 230, de bronconeumonía grippal; Doñores Pérez Sebastián, 67 años, Plaza Angel, 6, de neoplasia.

DISTRITO DE SERRANOS

Nacimientos: 1 hembra. Matrimonios: José Bosch con Angeles Vivas. Defunciones: Salvador Bañquer Ballester, 30 años, Llano S. Bernardo, 114, de pulmonía grippal; Juan Tóraz Díaz, 37 años, C. Barcelona, 92, de pulmonía grippal; Josefina Gallego Gutiérrez, 33 años, H. Don Vicente, 41, de edema pulmonar; Pedro Perregás Martí, 84 años, Rocas, 3, de arterioesclerosis; Carolina Arroyo Almela, 80 años, plaza Santa Cruz, 2, de ecstasia gástrica; Antonio Villaplana Clement, 41 años, Marcha, 2, de pulmonía grippal.

DISTRITO DEL MERCADO

Nacimientos: 2 varones y 3 hembras. Matrimonios: Juan Moreno con Franca Soto. Defunciones: Desconocido, 40 años, P. del Olvera, de asfixia, por sumersión; Prudencia Lop Pereló, 70 años, C. Meilla, traste sexto, de pulmonía grippal; Teresa Sanclis Asensi, 25 años, Tono San Gregorio, 12, de difteria; Vicente L'hit Mancubra, 29 años, Bordadores, 1, de pulmonía grippal; Luis Badía Cubero, 27 años, Cerrajerros, 30, de pulmonía grippal; Manuel Ricart Ferrando, 10 meses, Pl y Margall, 39, de pulmonía; Josea Moret Puchades, 72 años, Calatava, 13, de miocarditis; Francisco Tamañá Olmog, 2 años, C. San Luis, traste cuarto, de pul-

monía; Felipe Santana Balvañá, 30 años, Bofseria, 10, de uremia; Isabel A'onso Molina, 10 días, Gibraltar, 11, de bronquitis capilar; Ascensión Frasquet Chornet, 17 meses, C. Rio, traste séptimo, de pulmonía; Miguel Costa Ibañez, 4 años, C. Encorts, traste cuarto, de pulmonía.

Nacimientos, 5; matrimonios, 1 y defunciones 12.

DISTRITO DE SAN VICENTE

Nacimientos: 2 varones y 3 hembras. Matrimonios: José María Romero con Josea Pérez.

Defunciones: Salvador Moret Mas, 25 años, C. Piasenti, 2, de asistolia; Josefa Lahosa Pardo, 3 años, Botánico, A, de tifoidea; Carmen Verbis Royo, 26 años, Cuenca, 20, de pulmonía; Vicente Pallás Moscardó, 26 años, C. Viejo Torrente, 226, de pulmonía grippal; Fiomena Chuliá Blanch, 23 años, C. Viejo Torrente, 226, de pulmonía grippal; Vicente Guillen Zamorano, 60 años, Cuarte, 133, de pulmonía; Rafael Peña Gironés, 48 años, Cuarte, 110, de asistolia; Teresa Soriano Otrá, 24 años, Tuia, 26, de gripe; Isabel Macduñán Pérez, 80 años, H. provincial, de bronquitis; Caixa Juana, 90 años, C. Micalet, de hematocefalia; Vicenta Soto Codoñer, 32 años, C. Viejo Torrente, 3, de pulmonía grippal; Antonio Fogado Tordera, 43 años, C. Viejo Torrente, 2, de pulmonía grippal.

DISTRITO DEL PUERTO

Nacimientos: 1. Matrimonios: 0. Defunciones: Juan Bosé García, 23 años, Marino Siera, 3, de bronca de Adisson; Juan B. Martínez Cano, 20 meses, Playa Levante, 79, de nefritis; Tomás Pechuán Sibeña, 24 años, Capdepont, 178, de tuberculosis pulmonar; José Ferrer Ferrer, 2 años, Libertad, 230, de bronconeumonía grippal; Doñores Pérez Sebastián, 67 años, Plaza Angel, 6, de neoplasia.

Nacimientos, 1; matrimonios, 0 y defunciones 5.

Total general: Nacimientos, 13; matrimonios, 3 y defunciones 39.

Bar LA GRUTA

Resopón

CHARLOT

Una peseta

Dr. Romagosa, número 5

Junta de Defensa del Obrero

Se está procediendo á la renovación de los carnets, que están caducando.

Sus poseedores pueden optar por hacer el canje de dichos carnets en cualquiera de las diez expendedorías del Economato Obrero ó en la Administración, cuyas oficinas están instaladas en el antiguo edificio de San Eugenio, bajada del puente del Rea, junto á los Viveros Municipales, á las horas de despacho, que son de nueve á una y de tres á cinco.

Los obreros que no se hubieren provisto todavía de este documento, deben solicitarlo por medio de una hoja que al efecto les facilitará gratuitamente el conserje de la Casa del Pueblo.

QUESTIONES OBRERAS

MUEBLES CURVADOS.—Se convoca á junta general extraordinaria para hoy, á las seis en punto de la tarde, para tratar por última vez la forma de auxiliar á los obreros ebanistas.

Sólo se tratará de este asunto, por lo que se ruega la más puntual asistencia. El que falte será multado con una cuota extraordinaria.—El secretario, Carmelo Baeta.

TALLISTAS.—Se convoca á todos los compañeros huelguistas á una reunión que tendrá lugar mañana, á las diez de la misma, para tratar de un asunto urgente.

Los compañeros huelguistas que no asistan á esta reunión, sin causa justificada, no tendrán derecho á reclamar nada.—La comisión.

A TODOS LOS GUITARREROS Y SIMILARES.—Se os convoca á la junta general que se celebrará hoy, á las siete de la noche en el centro obrero de la calle de los Ases.

Teniendo que dar por constituida nuestra sociedad, esperamos no faltará ningún compañero.—La comisión.

UNION TERRESTRE.—Esta sociedad pone en conocimiento de sus asociados que celebrará hoy la junta general, por segunda convocatoria, á las ocho de la noche, siendo válidos los acuerdos que se tomen con el número de los que asistan.—El presidente, Blas Argenjos.

CERRAJEROS EN OBRAS.—Celebrará junta general hoy, á las seis de la tarde, para dación de cuentas, tratar un asunto de gran interés y preguntas y proposiciones.—La directiva.

LA UNION (Sociedad de obreros sastres (prendas y á jornal).—Se convoca á junta general extraordinaria para el próximo domingo, á las tres y media de la tarde, para tratar de la contestación dada por la clase patronal á las bases de trabajo por nosotros presentadas.

Compañeros: Dada la importancia del asunto á tratar, esta directiva espera no falte á esta reunión ningún obrero sastre, sea ó no socio, pues de ella han de salir acuerdos que beneficien á nuestra clase.—La directiva.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

CASINO DEL MUSEO (Corona, 2).—Los correligionarios de este centro, entusiasmados por el acuerdo tomado en la sesión del Ayuntamiento para brindarle homenaje al presidente de los Estados Unidos mister Wilson para glorificar su nombre en una de las mejores plazas de esta ciudad, han acordado celebrar un banquete popular en dicho casino mañana por la noche, al que quedan invitados los concejales del distrito Cami'ó Olcina y Vicente Moreno, para rendir homenaje al hombre más humanitario de Europa.

CASINO EL EJEMPLO (camino de Algirós).—El domingo celebrará un gran baile familiar amenizado por una brillante banda de música de diez á una de la madrugada.

A las señoras y señoritas que asistan á este baile se sorprenderá un bonito regalo.—La comisión.

Leed «EL FIGARO»

Gran diario gráfico de información.

Impresión de toda clase de trabajos

Especialidad en los comerciales y todo cuanto abarca el ramo de imprenta

Grabados y fotograbados. Encuadernaciones. Los grabados se hacen el mismo día del encargo.—Encuadernaciones de todas clases por lujosas que sean.—Precios económicos

Centro de avisos: En la imprenta de este periódico y en la calle de Adresadors, núm. 2, entresuelo.

Tendréis apetito, robustez, salud SI TOMAIS LA SOLUCIÓN CASES

Disminuye la mortalidad de los niños si hacen uso de ella las embarazadas y las que crían. De buenos resultados en la tuberculosis, escrofulismo, raquitismo y en las convalecencias.

De venta en las principales farmacias y droguerías

LINEA DE PINILLOS

Viajes rápidos y telegrafía sin hilos Servicio á las Antillas y Estados Unidos

El vapor Catalina, saldrá el día 18 de Noviembre para P. ERTO RIC, PONCE, SANTIAGO DE CUBA y HABANA.

Servicio al BRASIL, PLATA

El vapor Martín Sáenz, saldrá el día 19 de Noviembre, para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Estos vapores no toman pasaje de ninguna clase

Consignatarios en Valencia: Requena é hijos Colón, 58, teléfonos: para carga, 426 y para pasaje, 928

CLÍNICA «LA SALUD» Acordeones superiores

Director: Dr. Ventura Andreu. Curación radical del VENEREO, SÍFILIS, MATRIZ y todas las ENFERMEDADES SECRETAS. Curación garantizada de la IMPOTENCIA por procedimientos modernos.

Aplicación del «606» á precios convencionales.—Gratis á los pobres.—Consultas por correo.—Honorarios muy módicos.

Para obreros, de 8 á 9 noche, o'lo pasajes Calle Popul, número 1.º (calleja de Bracia y P. Maresca)

Polvabella Franconi

Producto higiénico sin rival para hermosear los ojos, pestañas y cejas, dejándolos de una belleza y encanto seductor é irresistible.

PATENTE DE INVENCIÓN por 20 años, número 68.041. MARCA DE FÁBRICA Y COMERCIAL REGISTRADAS.

TENEMOS EN VALENCIA 30 SALONES para la demostración y aplicación práctica de la «POLVABELLA FRANCONI».—El uso constante del producto, aun abusando de él, es inofensivo y produce una agradable sensación al ser aplicado.

Hermosura.—Belleza sin igual.—Juventud

NOTA: Por hoy sólo demostración de la verdad. Dentro de po días, se pondrá á la venta en todas las perfumerías, droguerías y comercios que vendan artículos de perfumería.

Línea de vapores Industriales

Casa extranjera con sucursal en esta ciudad, repasa, por nuevo procedimiento, rápida y económicamente, toda clase de MOTORES y demás aparatos electro-mecánicos.

Dírigirse: calle de Pizarro, 38, 2.º

Para Palma de Mallorca

Salidas semanales de vapores, admitiendo carga. Informar: Antonio Ricart, Muelle, 7, Gran, teléfono 3.689.

ALTO Para los hornos

Vendo una amasadora, un cilindro y 400 calas á precios muy bajos. Razon: Espartero, 15.

Se traspasa Operarias

Por no poder atenderlo su dueño, un restaurant y casa de viajeros, con todos los enseres pertenecientes al mismo y estando el negocio en marcha. Se dará económico.

Razón: Calle Adresadors, número 5, bajo, Valencia.

Compañía Trasmediterránea

Servicio rápido para Andalucía, con salidas fijas todos los lunes

El vapor Vicente La Roda

saldrá el lunes, día 11 de Noviembre, para Málaga, Cádiz, Sevilla, Melilla y Ceuta, á las seis en punto de la tarde.

Servicio rápido para el Norte de España, con salidas fijas todos los viernes

El vapor

saldrá el viernes 8 de Noviembre, directo para Melilla, Ceuta, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao y Pasaia, á las seis en punto de la tarde.

Para Baleares, con salidas fijas todos los sábados

El vapor Mallorca

saldrá el sábado, 9 de Noviembre, á las 12 en punto de la tarde para Ibiza, Palma y Mahón.

Servicio bi-semanal para Barcelona Salidas fijas los miércoles y sábados á las seis en punto de la tarde, admitiendo carga y pasaje. Información Delegación de Valencia, Muelle de Valencia, letra A. Gran, teléfono 3.155